

## SANTE ENVIRONNEMENTALE : LES ENGAGEMENTS PRESIDENTIELS

[ « **La transition écologique est une priorité pour aujourd'hui qui affecte tous les secteurs de la vie économique et sociale.** » ]

### SANTE<sup>1</sup>

Notre système de santé doit évoluer vite et s'adapter profondément pour affronter 5 défis majeurs. Le défi épidémiologique, avec un vieillissement de la population, **des maladies chroniques en forte hausse**, une augmentation des cancers, les enjeux de santé au travail (accidents, burn out, etc.) et **de santé environnementale (pollution, pesticides, perturbateurs endocriniens, etc.)**

*Propositions* : **Nous soutiendrons la recherche en santé environnementale et limiterons les risques d'exposition aux substances à risque.**

[ **La pollution chimique, les perturbateurs endocriniens, les pesticides nous exposent à des conséquences sanitaires de moins en moins contestables, comme des cancers ou la baisse de la fertilité.** ]

### ENVIRONNEMENT<sup>2</sup>

2016 a été l'année la plus chaude jamais enregistrée. Il s'agit non seulement de sauvegarder les ressources et les espèces mais de répondre à des problèmes de santé publique. Aujourd'hui, plus de 60% de la population française respire un air pollué, qui est responsable de la mort prématurée de 48 000 personnes chaque année. **La pollution chimique, les perturbateurs endocriniens, les pesticides nous exposent à des conséquences sanitaires de moins en moins contestables, comme des cancers ou la baisse de la fertilité.**

Il ne faut pas des petites mesures mais de grands changements. Nous devons forger un nouveau modèle de production **et inventer de nouvelles façons de nous déplacer, de nous nourrir, de produire.**

Le modèle que nous proposons est porteur de solidarité, d'emplois, de compétitivité pour nos entreprises, de renouveau pour nos agriculteurs, de santé et de meilleure qualité de vie pour les citoyens.

---

<sup>1</sup> <https://en-marche.fr/emmanuel-macron/le-programme/sante>

<sup>2</sup> <https://en-marche.fr/emmanuel-macron/le-programme/environnement-et-transition-ecologique>

*Propositions : Protéger la santé et l'environnement des Français.*

La prévention doit devenir la valeur cardinale de la politique de santé en France. **Dans ce contexte, la santé environnementale sera une priorité du quinquennat. Cet objectif doit être reflété dans tous les domaines : l'agriculture, l'alimentation, les produits contenant des perturbateurs endocriniens, les transports, le chauffage, etc.**

- Nous mènerons une campagne de mobilisation de même ampleur que le plan cancer afin de sensibiliser les Français et d'inciter à des nouvelles pratiques de consommation.

**Nous aurons une alimentation plus saine, grâce à une agriculture plus performante. La France doit devenir leader de l'agriculture écologique.** Nous sommes le premier pays agricole d'Europe et c'est le présent et l'avenir de notre agriculture qui se joue dans notre pays.

- D'ici à 2022, l'ensemble de la restauration collective – les cantines des écoles et les restaurants d'entreprise – devra proposer au moins 50% de produits biologiques, labels de qualité, ou local.

**Chacun pourra manger mieux, tout en soutenant nos agriculteurs et en particulier ceux qui sont en transition.**

- Nous réunirons tous les acteurs de la filière alimentaire afin d'élaborer un agenda des solutions pour l'alimentation, dans le cadre d'un "Grenelle de l'alimentation".

**Nous y définirons un calendrier prévoyant l'élimination progressive des pesticides en commençant par ceux qui présentent un risque pour la biodiversité ou la santé, et le développement d'alternatives.** Nous soutiendrons l'adoption d'exigences similaires au niveau européen, dans le but d'accélérer la mutation de la filière agroalimentaire.

- Dès le début du quinquennat, nous séparerons les activités de conseil aux agriculteurs et de vente des pesticides qui peuvent susciter des conflits d'intérêt.

**Nous fixons le cap de protéger les Français de leur exposition aux perturbateurs endocriniens, autres que les pesticides.**

- Nous interviendrons avec fermeté au niveau européen pour revoir totalement les méthodes d'évaluation des produits.

- Nous promouvons la position de la France comme leader dans la recherche sur l'impact de ces substances et sur nos capacités à les remplacer.
- Nous rendrons plus transparente la rémunération des experts.
- L'Etat interdira au plus vite les perturbateurs endocriniens repérés comme ayant des impacts sanitaires avérés ou probables, dès lors qu'il existe des solutions scientifiquement reconnues comme moins toxiques.
- Nous mettrons en place un site national d'information des Français sur ces perturbateurs, particulièrement pour les produits commercialisés à destination des enfants et des femmes enceintes.